
产 业2014年10月15日 星期三8

金秋 9 月鲜果飘香，在北京新发地农
产品批发市场会展中心，记者看到了一派
人头攒动、热闹非凡的景象。2014北京·白
水有机苹果营销活动正在进行中。

“白水苹果因日照充足，紫外线强烈，
昼夜温差大，空气湿度低，病虫害少，因而
果实着色鲜艳，含糖量高，香味浓厚，品质
优良，耐贮运，具有特殊的商品价值和经
济价值。这就是白水苹果优质高产的重
要原因。”陕西省白水县副县长刘建成告
诉记者。

据刘建成介绍，陕西省白水县地处关
中平原与陕北高原的过渡地带，是中国著

名的“苹果之乡”。全县年出口苹果 15 万
吨左右，是渭北地区乃至西北地区集苹果
生产、经营、加工为一体的大型集散地。“近
年来，白水县生产的苹果品质越来越好，苹
果产量也逐渐增加，白水苹果也由南向北
扩展，此次白水将有机苹果运送到北京，也
是将健康送给首都百姓。”刘建成说。

在展台旁，矗立着标注了“个大、色艳、
香甜、细脆、耐储藏、无污染”等字样的标
牌，吸引了不少北京市民驻足观看。“苹果
人人都爱吃，现在这苹果的种类也挺多，谁
都想吃点好水果。”市民李祥明大爷和老伴
一边品尝着白水苹果，一边说道，“这苹果

我觉着不错，个头大水分足，肉质细脆不难
咬，挺适合我们中老年人吃的。现在老百
姓生活水平也不差，都愿意吃点好水果。”

作为活动的承办方，北京新发地农产
品批发市场董事长张玉玺告诉记者，类似
这样把好产品带给消费者的活动，新发地
很乐意多举办。“这次白水县共有 11 家规
模涉果企业及苹果专业合作社参展，参展
苹果样品共有 55 个，17 个品种，品种包括
美国 8 号、秦阳、嘎啦、红星、水晶秦冠等中
早晚熟苹果等，同时还有苹果脆片等深加
工品种。”

张玉玺说，提起新发地，人们就会想到

农产品，多年来，新发地承担着北京80%的
农产品供应。“新发地市场每天的交易量有
两个底线，蔬菜要够1.6万吨，水果够1.6万
吨。两个1.6万吨到新发地，北京的农产品
供应就是绿灯，否则有可能变成黄灯或红
灯。”张玉玺说，在众多水果中，苹果年销售
量为 120 万吨，陕西苹果在新发地市场的
上市量约为 26 万吨，占新发地市场苹果全
年上市量的 20%，销售额约为 11.56 亿元。

“通过这种以新发地市场为平台，政府主
导、企业参与的方式，强化苹果产业发展经
验交流，可以进一步拓展白水苹果销售渠
道，从而走向全国，走向世界。”

白水苹果香飘进京
本报记者 祝君壁
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本报讯 记者黄鑫、实习生余璐报道：当当网
日前发布了服装秋冬新品，并公布新的“T 台加速”
计划，将扩建时尚编辑团队和买手团队，与服装设
计师协会建立深度合作，创新无线时尚购物体验，
由一线领先拓展二三线，为高增长的服装业务注入
新动力，目标是在 6000 亿元服装市场中拿下 600
亿元的份额。

当当网副总裁邓一飞表示，从时尚跟随者向时
尚引领者、创造者的进化，将是当当网以及行业新
一轮爆发增长的契机。据统计，目前当当网的服装
新客有50%来自无线，当当网的服装销售额从2012
年的 5 亿元飙升到 2013 年的 27 亿元，成为图书以
外的第二大品类。无线和服装是当当网今明两年
最重要的发展支点。9 月下旬，当当网将在手机客
户端推出时尚购物频道、当当腔调及话题购物社区
等“无线时尚三宝”，提升用户的手机购物体验。

让更多品牌国产纤维走向国际市场
本报记者 黄 鑫

从跟踪模仿到自主集成创新，我国
涌现了超细旦纤维专家、全球亮光丝领
导者等国际一流产品，更有盛虹、恒力等
中国领先化纤企业跻身世界 500 强，有
效转变了我国化纤企业在国际市场上低
价竞争的形象，树立了我国民族化纤业
以质取胜、科技领先的良好品牌形象。

“我们店一般莫代尔的产品销量都
比较好，顾客也都认可莫代尔的牌子，国
内的竹代尔也不错，但很多顾客都不了
解。”北京西城区新街口一家 AB 内衣店
的店员王女士告诉记者。

显然，尽管我们的品牌正在走向国
际，但广大消费者熟知的纤维品牌非常
有限。相同的纤维产品，国产品牌售价
明显低于国外品牌或外资企业生产的产
品。据了解，晓星、英威达公司生产的同

规格氨纶品种，比国产氨纶每吨高出
2000多元。在中国市场上，是为数不多
的几个国际品牌独占鳌头。

一方面，我国化纤工业发展较晚，业
内还没有实力雄厚的“百年老店”，所谓
实力雄厚不仅表现在要有雄厚的财力进
行持续地品牌推广，同时还要有充足的
资金进行前期的市场调研、产品设计与
开发等。另一方面，国内企业自身急功
近利，很多都只做销售，不做市场；注重
做利润，不注重做客户；只做直接下游，
很少去做终端消费。“近几年，纺织产业
链终端产品越来越注重品牌建设，产生
了不少有影响的自主品牌，然而和国际
知名品牌相比我们品牌的影响力和竞争
力还有很长的路要走。”中国纺织工业联
合会会长王天凯表示。

绿色农产品也能私人定制

“请帮我把猪肉准备好，就要之前预定的那
头小点的猪！再把地里没放化肥的白菜、黄瓜、辣
椒也都备一些，我下午来拿。”长沙市民王女士给浏
阳市镇头镇甘棠村的农户老宋打来电话。出于健
康、放心的考虑，王女士选择了这种电话定制农产
品的方式。她告诉记者，去年春节，亲戚给她家送
来了几斤猪肉，吃着味道不错，详谈中得知这些肉
是在农户家专门“定制”饲养的。从仔猪的挑选到
饲养猪的各个环节都可以提出要求：比如小猪不能
喂工业饲料，只能吃萝卜、青菜这些“绿色食品”，每
天还要保证猪在野外活动。于是王女士也为自家
向农户“定制”养殖了2头猪，还栽种一些蔬菜。

近几年，随着人们对绿色农产品需求的增加，
在城市居民中如同王女士一般按特殊需求预定农
产品的人也多了起来。众所周知，传统农业都是先
生产、后销售，可如今，农产品也玩起了“私人定
制”，客户先预定、农户后生产，一切按客户要求来
种养。 程 硕作 （新华社发）

就读于北京师范大学法学专业的李
木子周末与室友一同前往学校附近的新
华百货，为刚刚到来的秋季选购一些秋
冬 服 装 。 李 木 子 看 中 了 一 款 VERO
MODA 的格子撞色衬衣，她拿起服装的
吊牌看了一眼售价为人民币 349 元，而
后 她 关 注 到 吊 牌 上 标 着 ：42.3% 棉
51.8%聚酯纤维。

在北京通州梨园附近一商场，记者
看了多家专柜销售的服装成分标签，除
了多年来常见的棉、麻等面料，还有

“10%聚酯纤维”、“100%聚酰胺纤维”、
“50%聚氨基甲酸酯纤维”等字样。其
中，聚酯纤维最常见，出现在不少运动品
牌的水洗标上。

“当前的中国化纤产品种类繁多，性

能更是各有千秋，抗菌、防臭，洗湿速干，
抗紫外线，防透视等功能均效果显著，而
这些功能必须通过下游面料直至成衣来
充分体现，这也进一步促使上下游合作，
共同开发新产品。”工信部消费品工业司
副司长王伟告诉本报记者。

如今国内部分走在前列的纤维企业
已经将自己的品牌产品成功与知名终端
品牌相结合，这点在体育用品上的体现
最为明显，如李宁、阿迪达斯等知名运动
品牌均在使用我国性能突出的纤维产
品，甚至将纤维的品牌通过吊牌的方式
显示在市面的终端产品上，以凸显其卖
点。纤维产品更是从“幕后”走到“台
前”，涌现了像“竹代尔”、“亮丝隆”、“超
有光”、“莫代尔”等众多化纤知名品牌。

从幕后到台前

从国内到国际

中国已经是化纤大国，我国化纤企
业有着强大的制造能力，产品也畅销全
世界，化纤产量占到世界 60%以上，全
世界每两件服装中就有一件为中国制
造。王伟指出，按“十二五”规划及 2020
年规划目标，中国应成为化纤强国。中
国化纤产业单靠产量这样的“硬实力”
竞争的时代已成为过去，品牌推广及技
术创新等“软实力”建设是化纤企业进
一步发展的必由之路。

盛 虹 致 力 于 打 造 涤 纶 长 丝 国 际 品
牌，恒力集团将公司品牌和价值定位成
做“中国的多孔丝专家”，福建锦江科技
公司则坚持树立“全球民用尼龙纤维技
术领导者”的品牌形象等等。我国化纤
企业在产品发展处于世界顶端的基础
上，越来越重视企业文化的建设，使下
游用户充分了解企业实力，并将企业品
牌深刻地印在脑海里。

“近年来，化纤技术进步明显加快，
新品种层出不穷。消费者往往刚刚接
受了一种新纤维，市场上很快又出了一

种新纤维，这对于纤维产品的推广和流
行趋势的总结提出了很大挑战。”王伟
介绍说，工信部从 2012 年开始推动中国
纤 维 流 行 趋 势 发 布 ，围 绕 品 牌 建 设 展
开，并与纱线、面料、服装等下游产业流
行趋势结合，有利于更好地发挥纺织产
业的整体优势，提升我国纺织业的国际
竞争力。

据 统 计 ，2013/2014 纤 维 流 行 趋 势
拉动了 150 多万吨相关纤维的销售，对
化纤产业销售额的拉动达 360 多亿元，
集聚 71 家创新企业，培育了 75 个品牌。

通过建设企业品牌文化内涵、与终
端品牌联合打造品牌叠加效应、提升产
品技术与质量等方式，我国化纤企业正
在探索建立有中国特色的品牌打造及新
产品推广方式。相信在不久的将来，我
们会看到国产化纤产品打造出更多像

“莱卡”、“莫代尔”这样享誉国际的品牌。

从硬实力到软实力从硬实力到软实力

每个时代都有每个时代的流行消费，而现代的消费趋势更加多元化，很难再用“几大件”、流行款等来概括。尽管如此，行业引领者们

依然能捕捉到最新的消费动态，我们将在这里给读者传递和分享消费领域最新走势

每个时代都有每个时代的流行消费，而现代的消费趋势更加多元化，很难再用“几大件”、流行款等来概括。尽管如此，行业引领者们

依然能捕捉到最新的消费动态，我们将在这里给读者传递和分享消费领域最新走势

当快递越来越快时，一种生意反其道
而行，同样受到时尚人群的喜爱，那就是
慢递。

慢递，也叫“写给未来的信”，是将信件
按约定的未来某个时间寄给指定人的一种
服务。慢递提醒人们在快速发展的现代社
会关注当下，目前，这一服务已在一些大城
市开始流行。表面上看，同样是寄出一封
信，但区别是投递的时间由寄信人决定，可
以是一年后、十年后，甚至几十年后。

“慢递”服务之所以走俏，契合的是快
节奏的生活里，人们对放松脚步、缓解焦
虑、关照内心的新需求。与快递当初异军
突起一样，背后都有巨大的市场推力。当
初，人们为一封家书望穿秋水，为一份礼物
翘首以待，契合这种求“快”的心理需求，快

递业飞速发展。电子商务的野蛮生长，为
快递业增添了强大动力。随着社会飞速发
展，手写书信渐行渐远，年轻人的交流方式
早已被 QQ、短信、微信、视频所取代，那份
辗转反侧的期待，那种“家书抵万金”的渴
盼，那种手写书信的浓厚情感，在“快时代”
成了奢侈品。每个人都在忙碌，在钢筋水
泥的城市森林里，交流变得快速直白，人们
发现自己好像遗失了什么，期待节奏慢下
来，放松心情，找回感动。

除了放慢节奏的卖点，慢递还有一份
沉淀的关爱。有的人写一封信给未来的自
己、有的人选择每个月给家人寄出一张明
信片、有的人把自己的苦恼在信里倾诉、有
的人把小小的幸福在信里存放⋯⋯在社会
高节奏的压力下，慢递所能传达的，是一种

沉淀后发酵的情感与回忆。当一份手书的
文字穿越时间的隧道降临，那份情感的温
暖也成倍增长。忽略时间的“慢递”能放缓

“快时代”的时间观念对人们的挤压。生活
中不便直接表达的情绪，通过拉长收信时
间，可以缓解寄信人的焦虑，帮助减压。

有需求就有市场，关键要有一双慧眼
发现这种需求。慢递是个新创意，它契合
了都市人的心理需求，成就了新生意，开拓
了新蓝海。慢递同样按时间收费，但与快
递相反，存放时间越长，收费越高。一封慢
递信的收费包括邮资、慢递费和保管费。
作为一种新业务，它也存在一些需要完善
的地方，比如确保存放安全、确保对方收
到、持续发挥魅力等。

慢递走俏提示我们，面对激烈的同质

化竞争，当技术创新面临突破瓶颈时，一个
店铺、一家企业想在市场上脱颖而出，最需
要创意，而持续保持竞争优势，则要靠创
新。市场竞争中，逆向思维、“反弹琵琶”有
时会催生一个新的行业、新的产业，“小众”
的生意同样有竞争力。如今，想打动消费
者的心不仅仅靠物美价廉，更要深刻研究
消费者的心理。当人们的收入逐渐提高，
消费行为已悄然变化，有时，购买的是一种
个性、一种轻松、一种氛围。针对这些变
化，推出新颖的产品和服务，就会成功。

我们正迎来一个创业创新的最好时
期 ，创 意 、创
业、创新有机
融合，将成就
一片天地。

慢递，谁的新生意？
王 晋

当当网发力无线时尚

本报讯 记者肖尔亚报道：近日，路虎在北京
举行了路虎发现家族的首位新成员——发现运动
版的全球首发，新车将于 2015 年一季度上市销
售。在发布会现场，官方正式公布了该车的全新
中文名称“全新发现神行”，新车预售价为60万元
起。路虎中国市场副总裁宋丽丽女士表示：“发现
神行的车型和尺寸，介于第四代发现和神行者2之
间。未来神行者将逐步退出历史舞台，而发现神
行中的‘神行’二字，则完美诠释了新车系与前
代车系的传承与发展的关系，它也将继续响应消
费者们心中的探索和发现的热情”。

业内人士分析称，随着发现神行的发布，未
来将和揽胜极光形成一大一小、优势互补的产品
阵营，在高端SUV市场上争得更大市场。

全新路虎发现神行全球首演

国产神奇保暖材料轶纶 95 在长春接受极寒测试。测试结果表明，轶纶 95 抓绒保
暖服比国外顶级产品高 4—6 摄氏度，用轶纶 95 作为保暖填充物在相同保暖度情况下，
重量比国外顶级产品减轻30%以上。 新华社记者 陈建力摄

在新发地批发销售的众多水果中在新发地批发销售的众多水果中，，苹果年销苹果年销

售量为售量为120120万吨万吨，，陕西苹果在新发地市场的上市陕西苹果在新发地市场的上市

量约为量约为2626万吨万吨，，占新发地市场苹果全年上市量的占新发地市场苹果全年上市量的

2020%%，，销售额约为销售额约为1111..5656亿元亿元

9 月 20 日，由法兰克福展览（上海）有限公司主
办的中国（上海）国际时尚家居用品展览会闭幕。
这个展会是国内唯一服务于中高端生活用品市场
的专业展会。在展会上，法兰克福展览（香港）有限
公司高级总经理温婷向记者介绍说，国内一些企业
或许还没有意识到变化已经发生，仍在不顾产能过
剩，继续生产“物美价廉、满足基本功能”的大众化
产品。但越来越多海外企业看到了这一趋势，纷纷
希望在中国市场树立自己的品牌。

记者从家居零售市场了解到的情况印证了这
一点。今年以来，“进口、高端、设计”的家居用品在
纷纷下行的市场动荡中不断逆势上扬，成为市场发
展 最 为 迅 猛 的 一 大 类 。 国 内 市 场 上 ，ZARA
HOME、H&M HOME 大力拓展门店和家居品类，
美克美家、曲美等以家具为主的品牌纷纷延展各类
家居用品、软装饰品，居然之家、红星美凯龙等传统
卖场也为进口、设计类产品开辟新的专属空间，而
高端超市更是不断升级家居用品层次，在基础功能
之外，追求差异化的特色、设计、品牌，甚至开辟专
门体验区展示家居产品。

“进口、高端、设计”的家居用品为何暖意融
融？携手近百个国际一线家居用品品牌，深耕中国
市场20年的利快总经理项喜君说，家居用品市场这
两年在中国变化很快，前进速度几乎是奔跑。“前15
年，利快都是默默地在做供应，而这 5 年，感觉是被
市场推到了前台。”今年利快试着引进了300多个新
品，例如户外便携烤炉、带经络按摩的花洒、适合触
摸屏使用的保暖手套，都受到市场的热烈反馈。

记者在这届上海时尚家居展上看到很多国内
企业也在奋力追赶，争创自己的品牌。北京泰德明
德贸易有限公司的宋先生告诉记者，他们依托自有
工厂，创建了珐琅铸铁锅品牌金孚顿，品质媲美世
界名牌，在国内外展会上受到各大经销商好评。果
然在网上记者看到了消费者的评价：“就一个字

‘美’，支持国货，希望国内的生产厂家都能这样。”

家居用品市场走向高端化
本报记者 沈则瑾

在北京市角门西的一家丽家宝
贝，前来为3岁儿子选购衣服的翟雅芳
仔细看着衣服上的吊牌。“我喜欢买莫
代尔或竹代尔料子的衣服，这类布料
比较软，儿子穿着舒服。”翟雅芳告诉
记者。事实上，翟雅芳所不知道的是，

“莫代尔”、“竹代尔”、“天竹”等并非原
料名称，而是我国原创并领先于世界
的化纤知名品牌。

“中国纤维品牌正在迈向世界，不
但展示了中国纤维科技的实力与水
平，而且体现了中国纤维企业求真奋
进的精神，更表达了中国民族文化的
内涵与胸怀。”工信部党组成员、总工
程师朱宏任接受《经济日报》记者采访
时表示，中国要成为化纤强国，其中的
重要标志之一就是出现一批有影响力
的中国纤维品牌。


